



Dem Herausgeber ist es eine gern erfüllte Pflicht, auch an dieser Stelle all den Herren verbindlichst zu danken, die ihm durch ihre Mitarbeit bei der Bearbeitung der vorliegenden fünften Ausgabe des »Adressbuches« hilfreich zur Seite gestanden haben. Insbesondere sei dieser Dank dargebracht den Herren: **F. Schwartz** in München, Direktor der Verlagsanstalt **F. Bruckmann A.-G.** • **K. L. Born** in Bern, Sekretär der Künstlergesellschaft • **Alfred Ruhemann** in Brüssel • **Kunstmaler Antal Tahi** in Budapest • **Professor Dr. Paul Schumann** in Dresden • **L. Schütze** in Düsseldorf, Geschäftsführer der Kunsthandlung von **Eduard Schulte** • **G. H. Tersteeg** im Haag, Vertreter des Hauses **Goupil & Co.** in Paris • **Dr. Karl Koelitz** in Karlsruhe, Grossh. Galerie-Inspektor • **Nicolaus Lehmann** in Prag, k. u. k. Hofkunsthändler • **Dr. Hans Barth** in Rom • **Professor A. Stier** in Stuttgart, Konservator des Kunstvereins • **Professor B. P. Foerster** in Weimar • **Edwin Klobasser** in Wien, kaiserl. Rat, Geschäftsführer der Wiener Künstlergenossenschaft.

* * *

In Bezug auf die Richtigkeit der Angaben hofft der Herausgeber, dass das »Adressbuch« auch in seiner jetzigen Ausgabe Ansprüche erfüllen wird, die billigerweise an ein so rasch veraltendes Material gestellt werden können.

München, den 15. August 1900.





